

Основан
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство
обороны
Российской
Федерации

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

Май

№5 (721)
2020

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор
ЧАЧУХ

Игорь Мадинович,
полковник запаса

Научные редакторы

П.А. АФНАСЬЕВ,
полковник в отставке;

А.Л. БОЧАРОВА;

Е.В. ДОБЫЧИНА,

кандидат исторических наук;

В.А. ЕВДОКИМОВ,

подполковник запаса;

Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,

полковник запаса,

кандидат философских

наук, старший научный

сотрудник;

С.В. МАНЮКОВ,

полковник запаса;

А.Н. ОВЧИННИКОВ,

подполковник запаса;

А.В. ПЕТРОЧИНИН;

А.А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

С.П. СИДОРОВ,

полковник запаса;

О.А. ТВИРОВА

Ответственный секретарь

М.В. ЗАБРОДИНА

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА

(заместитель

ответственного секретаря);

Ю.В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н.И. ВАХРОМЕЕВА;

А.М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

Художественный редактор

Л.П. ДЕМАХИНА

Заведующая редакцией

М.П. МОИСЕЕВА

Перевод

А.М. БОРОВИК

Компьютерная вёрстка

Е.Н. КУЗНЕЦОВА

Адрес для переписки:

119160, Москва, Хорошёвское

шоссе, 38 Д, редакция

«Военно-исторического

журнала».

Тел.: (495) 693-57-35,

(495) 693-58-68.

Электронная версия

«Военно-исторического

журнала» — на сайте

www.history.milportal.ru,

на сайте Министерства

обороны РФ www.mil.ru и на

сайте Научной электронной

библиотеки www.elibrary.ru

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н.М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

Н.М. BARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I.I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A.A. BUDKO — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

Е.Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye.Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

А.А. ЗДАНОВИЧ — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпании, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

А.В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V.M. KRYLOV — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art «Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops», Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

В.Н. ЛОБОВ — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

V.N. LOBOV — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

С.В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

S.V. MIRONENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

Н.И. НИКИФОРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

N.I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

А.К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

Э.А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E.A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И.А. ПЕРМЯКОВ — директор Российского государственного архива новейшей истории, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

I.A. PERMYAKOV — The Director of the Russian State archive of Modern History, Colonel (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

Ю.А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu.A. PETROV — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

В.С. ХРИСТОФОРОВ — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V.S. KHRISTOFOROV — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А.О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

В.Е. ЧУРОВ — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

V.Ye. CHUROV — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён

в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

СОДЕРЖАНИЕ

| | |
|--|--|
| ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг. | |
| 2-я стр. обл. | Великий день 9 мая 1945 года! |
| АРМИЯ И ОБЩЕСТВО | |
| 2-я стр. цв. вкл. | День Победы в живописи |
| ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг. | |
| 4-я стр. цв. вкл. | Пражская наступательная операция |
| ПРОТИВ ЛЖИ И ФАЛЬСИФИКАЦИЙ | |
| 4 | Я.И. СТРЕЛЕЦКИЙ — «Наш ответ на ложь — это правда» |
| ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО | |
| 15 | С.А. ТАРАСОВ — «Авиация способна оказать решающее влияние на ход наземных операций, но при условии массирования её усилий на решающих направлениях». Совершенствование организационной структуры советских Военно-воздушных сил накануне и в ходе Великой Отечественной войны |
| ФРОНТОВОЙ АЛЬБОМ «ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКОГО ЖУРНАЛА» | |
| 22 | Вставай, страна огромная! |
| 24 | Крылья Победы |
| ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО | |
| 26 | А.Ю. ЛАШКОВ, В.Л. ГОЛОТЮК — «Война показала исключительное и первостепенное значение противовоздушной обороны страны и войск». Войска ПВО в годы Великой Отечественной войны (1943—1945 гг.) в свете постановлений Государственного комитета обороны |
| ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг. | |
| 32 | В.Ф. ВОРСИН, В.И. ЖУМАТИЙ — Тыловое обеспечение Красной армии в Берлинской стратегической наступательной операции |
| 39 | И.М. РУЖИНА — Фронтная деятельность Национального комитета «Свободная Германия» (1943—1945 гг.) |
| ФРОНТОВОЙ АЛЬБОМ «ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКОГО ЖУРНАЛА» | |
| 48 | Непобедимый флот страны |
| 50 | Тыловое обеспечение армии |
| ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг. | |
| 52 | С.В. ФЕДУЛОВ, В.Н. ПОЛОВИНКИН, Б.А. БАРБАНЕЛЬ — Мурманский судоремонтный завод в годы войны |
| 58 | С.М. АВРАМЕНКО — Военные преступления нацистской Германии на Смоленщине |
| ФРОНТОВОЙ АЛЬБОМ «ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКОГО ЖУРНАЛА» | |
| 66 | Всё для фронта, всё для победы! |
| 68 | Партизанский фронт |
| ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг. | |
| 70 | С.В. ТУЖИЛИН — «...Выломали правую руку, выкололи глаза, нанесли несколько ран в области головы, а затем убили выстрелом в голову». Преступления германских оккупационных властей и их союзников на территории Курской области (октябрь 1941 — август 1943 г.) |
| 77 | Н.А. АЛЫМКУЛОВ — Подвиг советских медиков. Госпитали Киргизии в годы войны |
| 82 | М.Н. СВИНЦОВА — Помощь общественных организаций фронту, органам здравоохранения и населению в годы войны. На материалах Кировской областной организации Красного Креста |
| 87 | С.А. АРТЮХОВ — Сочинские школы — фронту |
| ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ | |
| 90 | М.О. ВОЛОЖИНСКИЙ, П.В. ИГНАТЕНКОВ — «Открывший новую эпоху подводных плаваний...». К 100-летию юбилею контр-адмирала Л.Г. Осипенко |
| ИМЕНА И СУДЬБЫ | |
| 3-я стр. обл. | Имя князя Александра прославилось по всей Святой Руси. 800 лет со дня рождения Александра Невского |
| ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ | |
| 4-я стр. обл. | Праздник военных автомобилистов |

CONTENTS

| | |
|--|------------------------------|
| GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945 | |
| The Great Day of 9 May 1945! | p. 2 of the cover |
| ARMY AND SOCIETY | |
| Victory Day in painting | p. 2 of the col. inset |
| GREAT PARTIOTIC WAR OF 1941—1945 | |
| Prague Offensive | p. 4 of the col. inset |
| AGAINST LIES AND FALSIFICATION | |
| Ya.I. STRELETSKY — «Our response to falsehood is the truth» | 4 |
| MILITARY CONSTRUCTION | |
| S.A. TARASOV — «Aircraft can make a decisive impact on ground operations, but only if their efforts are concentrated in crucial sectors». Improving the organizational makeup of the Soviet Air Force on the eve and in the course of the Great Patriotic War | 15 |
| THE FRONT ALBUM OF MILITARY HISTORY JOURNAL | |
| Arise, great country! | 22 |
| Wings of Victory | 24 |
| MILITARY CONSTRUCTION | |
| A.Yu. LASHKOV, V.L. GOLOTYUK — «The war highlighted the exclusive and paramount importance of air defense for the country and the troops». The AD forces in the years 1943—1945 of the Great Patriotic War in light of resolutions by the State Defense Committee | 26 |
| GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945 | |
| V.F. VORSIN, V.I. ZHUMATIY — Logistical support of the Red Army in the Berlin strategic offensive operation | 32 |
| I.M. RUZHINA — The frontline activity of the Free Germany National Committee (1943—1945) | 39 |
| FRONT ALBUM OF MILITARY HISTORY JOURNAL | |
| The country's invincible Navy | 48 |
| Logistical support of the army | 50 |
| GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945 | |
| S.V. FEDULOV, V.N. POLOVINKIN, B.A. BARBANEL — Murmansk Ship Repair Plant in the war years | 52 |
| S.M. AVRAMENKO — The war crimes of Nazi Germany in Smolensk land | 58 |
| FRONT ALBUM OF MILITARY HISTORY JOURNAL | |
| Everything for the front, everything for victory! | 66 |
| The partisan front | 68 |
| GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945 | |
| S.V. TUZHILIN — «...They dislocated his right arm, gouged out his eyes, hit him repeatedly about the head, and then shot him in the head». The crimes of the German occupation authorities and their allies in the Kursk Region (October 1941 — August 1943) | 70 |
| N.A. ALYMKULOV — The heroism of Soviet doctors and nurses. Hospitals in Kirgizia in war years | 77 |
| M.N. SVINTSOVA — Public organizations helping the front, healthcare bodies and civilians during the war. Based on materials of the Kirov regional Red Cross branch | 82 |
| S.A. ARTYUKHOV — Sochi schools for the front | 87 |
| ARMY LEADERS AND COMMANDERS | |
| M.O. VOLOZHINSKY, P.V. IGNATENKOV — «The one who ushered in a new era of underwater navigation...» On the 100th anniversary of Rear Admiral L.G. Osipenko | 90 |
| NAMES AND DESTINIES | |
| The name of Prince Alexander was famed across the Holy Rus. The 800th birthday of Alexander Nevsky | p. 3 of the cover |
| MEMORABLE DATES | |
| The festival of military motorists | p. 4 of the cover |